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Борис Исаевич – человек уникальной судьбы: 
на своем жизненном пути он неоднократно доби-
вался потрясающих достижений, при этом проявляя 
незаурядный ум и мудрость наставника, талант 
руководителя и отеческое радение о ближнем. Он 
никогда не искал легких путей, личной выгоды, и вся 
его жизнь является тому подтверждением.

Взять хотя бы отрезок его пути, связанный с 
Няганью.

Нягань в 80-е годы была не очень простым райо-
ном нефтяных территорий. Здесь были постоянные 
проблемы с добычей: в ПО «Красноленинскнефте-
газ» нещадно эксплуатировался скважинный фонд 
в целях добычи максимальных суточных дебитов. 
Это приводило к быстрому выходу скважин из строя. 
Причем их изначально неправильно эксплуатирова-
ли отчасти, возможно, по незнанию, отчасти из-за 
сложности пластов, отчасти из-за необходимости 
в выполнении плана. И сюда в 1983 году был на-
правлен Борис Исаевич.

Сейчас, три десятка лет спустя, непросто пред-
ставить, насколько тяжело было одновременно на-
лаживать нерентабельное производство и строить 
город посреди тайги. Разбросанность объектов, 
необходимость срочного строительства инженерных 
коммуникаций, дорог, резервуаров, отсутствие про-
изводственной базы, ремонтных мастерских – все 
это вкупе создавало специфические трудности.

Тяжело пришлось и с кадрами нефтяников. 
Местных специалистов не было, да и быть не могло. 
Основную массу буровых мастеров и бурильщиков 
составляли люди, приехавшие из других мест, 
главным образом с промыслов Татарии, Башкирии, 
Азербайджана. Специалистов, прибывших изда-
лека, нужно было в срочном порядке обеспечить 
жильем. Поэтому необходимо было оперативно 
решать проблемы строительства, возводить и про-
мышленные объекты, и объекты соцкультбыта, и 
жилые дома.

И все эти задачи в одночасье встали перед ру-
ководителем Красноленинского объединения – Бо-
рисом НУРИЕВЫМ, когда он оказался в Нягани. Но 
несмотря на сложность положения, под его началом 
добыча черного золота от месяца к месяцу стала 
расти опережающими темпами. 

Кстати сказать, нефтяник в то время, в пик 
карьеры Бориса Исаевича, была не самой высоко 
оплачиваемой специальностью - люди этой про-
фессии не были элитой рабочего класса. Если 
допустим, строители или транспортники, работники 
торговли и общепита могли за счет имеющихся про-
изводственных средств каким-либо образом решать 
свои проблемы, к примеру, обустроить свой быт, 
то нефтяники жили хуже всех. Так, у строителей 
был свой поселок Приурал, у геологов – Геология. 
У транспортников – СМУ-61. У механизаторов – 
УМ-18, ПМК-7. А добытчики были разбросаны по 
всему городу либо жили на месторождениях. У них 
ничего не было. Они были социально не обеспе-
ченными людьми, хотя вся жизнь в Нягани кипела 
вокруг них.

Видимо, у Бориса Исаевича где-то в глубине 
души была боль за этих людей, поэтому он все 
время переживал за них, помогал им в решении 
каких-либо бытовых вопросов и даже пытался выве-
сти их из объединения в отдельную структуру. Но во 
времена Советского Союза с единой тарифной по-
литикой, единым квотированием и распределением 
денежных средств это было невозможно сделать.

Думается, что эта забота о подчиненных проис-
текала из его высоко развитого чувства долга перед 
своей семьей – Борис Исаевич был главой большой 
семьи. Вместе с Симой Михайловной они воспита-
ли семерых детей. Наиболее ярко его отеческое 
радение о своем коллективе проявилось, пожалуй, 
в тяжелые 90-е годы, когда в магазинах было совер-
шенно пусто. Помимо решения производственных 
вопросов, он постоянно организовывал фуры с 
продуктами, заключал договоры с рыболовецкими 
артелями, колхозами-совхозами для того, чтобы 
поддерживать своих сотрудников и на льготных 
условиях обеспечивать продуктами, вещами…

И таких примеров из его жизни – очень много. 
Какие-то знаем мы, какие-то вспомнят наши чита-
тели, вспомнят и помянут Бориса Исаевича добрым 
словом как хорошего светлого человека, посвя-
тившего свою жизнь служению людям, защите их 
интересов, как одного из первостроителей Нягани, 
Пыть-Яха, заложившего каменный фундамент в их 
образовании.

Судьба не всех нас награждает,
А только избранным дает
Достоинств массу, будто знает,
Что только тот с лихвой вернет
Другим своей души богатства,
Кто дружбы верность, чувство братства
По жизни бережно несет.
В ком скромность с благородством рядом
И чести занимать не надо –
Она с рожденья в нем живет.
Кто к людям добр и щедр душою,
Трудиться смолоду привык,
Своим трудом всего достиг.
Но в ком поистине гордыни
Как прежде не было – нет ныне.
Таких людей, увы, немного,
Но, к счастью, все же они есть.
Нам повезло. Одной дорогой
Идти с ним выпала нам честь.

Неизвестный автор
Таким человеком при жизни был Борис Исаевич НУРИЕВ. 
Таким он навечно останется в памяти его друзей, коллег, знакомых.

26 апреля 2015 года ушел из жизни Борис исаевич нуриев

Дорогие друзья!

Год назад, 26 апреля 2015 года, ушел из жизни Борис Исаевич НУРИ-
ЕВ – человек, с чьим именем связаны многие события прошлых лет, тесно 
сопряженные с историей Югры, Татарстана, развитием нефтепромыслов 
на их территориях. Год назад, мы, сотрудники автомобильного холдинга 
«АльянсАвтоГрупп», решив увековечить память об этом незаурядном и 
беспредельно уважаемом человеке, рассказали на страницах нашей 
корпоративной газеты «Автомобилист» случаи из жизни, где одним из 
героев является Борис Исаевич, и где яснее раскрываются его характер, 
его человеколюбие, отзывчивость и профессионализм. Так получилось 
(и что нас неимоверно радует), что это наше желание поддержали и 
другие няганские организации, а также организации и жители других 
городов, где жил и работал Борис Исаевич. В память о нем стали прово-
диться встречи – встречи-воспоминания, наполненные светлой грустью 
и уважением к Борису Исаевичу НУРИЕВУ, Человеку с большой буквы, 
посвятившему всю свою жизнь служению людям.

В этом спецвыпуске «Автомобилиста» мы решили повторить все 
то, что ранее рассказывали о Борисе Исаевиче, а также поделиться 
впечатлениями о прошедшей встрече Симы Михайловны НУРИЕВОЙ 
с няганцами в стенах Няганской городской библиотеки.

Эльдар ИСМАИЛОВ,         Александр АКУЛОВ,
председатель          генеральный
совета директоров         директор
ООО «АльянсАвтоГрупп»        ООО «АльянсАвтоГрупп»
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легендарный нефтяник
имя в истории нягани

ДОСТОЙНыЙ 
ПРОДОЛжАТЕЛь РОДА
Борис Исаевич был потомком рода ХА-

НУКАЕВЫХ, мужчины которого в основном 
избирали профессию – защищать Родину. 
Фотография одного из них – бравого воина в 
папахе с четырьмя Георгиевскими крестами 
на груди Ашира Давидовича ХАНУКАЕ-
ВА, героя двух войн – Русско-японской и 
Первой мировой, четырежды георгиевского 
кавалера, хранится в архиве Министерства 
обороны Азербайджана, его подвиги и сла-
ва являются гордостью для его потомков и 
всего народа горских евреев, или, как его 
еще называют, тата, к которому относится 
разветвленный род ХАНУКАЕВЫХ. Борис 
Исаевич стал достойным продолжателем 
своих прославленных родственников: 
его жизненный путь наполнен трудовыми 
подвигами на благо Отечества, добрыми 
делами и поступками, его яркая и инте-
ресная биография является примером для 
подражания. Его труд отмечен орденами 
«Знак Почета» и Трудового Красного Зна-
мени, медалями «За доблестный труд», «За 
освоение и развитие нефтегазового ком-
плекса Западной Сибири». Ему присвоены 
звания «Почетный нефтяник Тюменской 
области» и «Почетный работник топливно-
энергетического комплекса».

СЛАВНыЙ ПУТь
Борис Исаевич родился 20 сентября 

1934 года в крестьянской семье в селе При-
вольное (юг Азербайджана), что на границе 
с Ираном. Рано остался сиротой, поэтому 
его воспитывала бабушка. После войны 
он уехал в г. Баку, к тетке. Окончил десять 
классов, поступил на нефтепромысловый 
факультет Бакинского индустриального 
института.

Бориса Исаевича НУРИЕВА еще при жизни называли легендарным нефтяником. Безусловно, он был 
героем своего времени. Не раз Борис Исаевич волею судьбы оказывался у руля предприятия, находив-
шегося либо на грани банкротства, либо на стадии стагнации или становления, не раз засучив рукава 
брался за дело, принимая на себя ответственность не только за судьбу предприятия, но и за каждого 
его сотрудника, за развитие территории, где оно располагалось. И результаты его управления порой 
поражали воображение: буквально за год-два добыча нефти увеличивалась в кратном размере, зарплата 
сотрудников вырастала в несколько раз, ударными темпами шло строительство жилья и объектов 
соцкультбыта… О НУРИЕВЕ тогда говорили, что он работает 24 часа в сутки, что он – человек слова, 
что он не позволяет воровать, что он досконально знает специфику производства, что он – строгий, 
но справедливый руководитель, что он – отзывчивый и порядочный человек. За все эти качества его 
уважали жители Азнакаева, Актюба, Пыть-Яха, Нягани, Нижневартовска, Ноябрьска, Нефтеюганска. И 
потому 26 апреля 2015 года, когда оборвался жизненный путь Бориса Исаевича НУРИЕВА, для жителей 
этих городов стал днем траура – новость о смерти легендарного нефтяника стала личной утратой 
для всех, кто знал его лично, кто был его другом, коллегой, кто работал под его началом.
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В 1957 году Борис Исаевич был на-
правлен в нефтепромысловое управление 
«Азнакаевнефть». Здесь за девять лет 
он прошел все ступеньки от оператора 
до старшего инженера. В 1966 году был 
назначен заведующим нефтепромыслом, 
затем – заместителем начальника НГДУ 
«Актюбанефть», в 1977 году – главным 
инженером Азнакаевского управления по-
вышения нефтеотдачи пластов.

С 1978 года Борис Исаевич трудится в 
системе «Главтюменнефтегаза» – главного 
управления Министерства нефтяной про-
мышленности СССР, в ведении которого 
находились производственные объедине-
ния по добыче нефти и газа на территории 

НГДУ «Мамонтовнефть». За четыре года 
под руководством НУРИЕВА добыча нефти 
увеличилась почти в пять раз, значительно 
выросла зарплата коллектива, поселок 
начал принимать городские очертания. 
Сегодня Бориса Исаевича по праву считают 
основателем города Пыть-Яха.

Нягань. В 1983 году Борис НУРИЕВ вновь 
на трудном участке: он назначен генераль-
ным директором ПО «Красноленинскнефте-
газ». На начало года добыча составляла 166 
тысяч тонн нефти. Для нового «генерала» 
время оказалось нелегким. Разрабатывая 
Ем-Еговскую и одновременно Талинскую 
площади с их сложной инфраструктурой, он 
считал своей главной задачей и строитель-

работают пять УБР, материально-техническое 
обеспечение осуществляют три базы. Через 
несколько месяцев после отставки НУРИЕВА, 
1 января 1988 года, появится НГДУ «Талинск-
нефть» со своим вахтовым поселком Талин-
ский, базу для которых и создал коллектив 
во главе с Борисом Исаевичем. Всего год с 
небольшим понадобится, чтобы предприятие 
достигло своего исторического пика добычи 
– 13,5 млн тонн нефти.

Нефтеюганск. В 1990 году Бориса 
НУРИЕВА приглашают генеральным 
директором в совместное предприятие 
«Юганскфракмастер» (г. Нефтеюганск). 
Здесь, как и в Нягани, НУРИЕВ ставит перед 
собой две цели: максимально увеличивать 
добычу нефти и улучшать условия жизни 
нефтеюганцев. По инициативе Бориса НУ-
РИЕВА из прибыли «Юганскфракмастера» 
строится жилье. В дар городу передается 
построенная и полностью оборудованная 
детская поликлиника. НУРИЕВ помогает 
коренному населению Нефтеюганского 
района, детям, пенсионерам, инвалидам, 
ветеранам. Предприятие работает успеш-
но, приносит большую прибыль, но вла-
дельцы недовольны активной социальной 
политикой Бориса Исаевича. В 1996 году 
его назначают президентом компании и от-
правляют в Москву – по сути, это почетная 
отставка. Но Борис Исаевич не хочет, чтобы 
его именем прикрывали махинации в Не-
фтеюганске и практически сразу уходит из 
«Юганскфракмастера».

Ноябрьск. Но отдыхать Борису Исае-
вичу не пришлось: в 1997 году руководство 
«Сибнефти» предложило ему работать 
генеральным директором «Ноябрьскнефте-
газа». Он берется за дело засучив рукава: 
налаживает производство, осваивает новое 
Сугмутское месторождение. Борис НУРИ-
ЕВ борется с воровством на предприятии, 
по собственной инициативе выплачивает 
работникам «Ноябрьскнефтегаза» четы-
рехмесячные долги по зарплате… За это 
хозяева «Сибнефти» его увольняют.

Нягань. В октябре 1998 года судьба 
возвращает Бориса Исаевича в Нягань 
– он назначен конкурсным управляющим 
ОАО «Кондпетролеум» (бывший «Красно-
ленинскнефтегаз»). Энергичный работник, 
порядочный человек… в самый трудный 
момент для предприятия оказались вос-
требованными его знания, опыт, энергия, 
темперамент и неуспокоенность. Зная осо-
бенности месторождения, потенциал трудо-
вого коллектива, НУРИЕВ за год поднимает 
из руин обанкротившееся предприятие, при 
этом не только ликвидирует семимесячные 
долги по зарплате, но и увеличивает ее 
в полтора раза, возобновляет платежи в 
городской бюджет, начинает проводить 
реконструкции объектов и капитальный 
ремонт напорного нефтепровода. Впер-
вые после 10 лет падения производства 
добыча нефти не только стабилизируется, 
но и отмечен ее уверенный рост. В этот 
же период происходят важные события в 
жизни предприятия: 7 февраля на Красно-
ленинском своде месторождений добыта 
100-миллионная тонна нефти, а 19 октября 
свою 50-миллионную тонну добывают та-
линцы. Появились деньги на обновление 
насосного парка, что позволило увеличить 
наработку на ЭЦН на 30 суток, на 50 суток 
по ШГН. Проводятся работы по восстанов-
лению добывающего фонда. Обстановка 

ство города. Для этого Борис Исаевич хотел 
возвести домостроительный комбинат, но 
партийное начальство категорически возра-
жало. Возник конфликт, и в 1987 году НУРИЕ-
ВА отстраняют от руководства производством 
и переводят в столицу области начальником 
управления по добыче нефти и газа «Глав-
тюменнефтегаза». К этому времени добыча 

нефти кратно выросла и превысила 7,5 млн 
тонн, поселок Нягань получил статус города. 
А это значит, что есть свои школы, детские 
сады, лечебные учреждения, десятки домов, 
КСК «Юность». За эти годы предприятие не-
однократно становилось победителем Всесо-
юзного социалистического соревнования, за 
что получало Переходящее Красное Знамя 
Министерства нефтяной промышленности 
и ЦК профсоюза отрасли. Постановлением 
президиума Тюменского обкома профсою-
за рабочих нефтегазпрома объединение 
было определено как базовое по программе 
ВЦСПС «Дальнейшее совершенствование 
форм и методов вовлечения трудящихся в 
управление производством». На площадях 

Западной Сибири. Больше 20 лет жизнь 
Бориса НУРИЕВА связана с этим краем.

Нижневартовск. В 1978–1979 годах 
Борис НУРИЕВ работает главным инжене-
ром УПНП и КРС «Нижневартовскнефте-
газ». В эксплуатацию введено 300 новых 
скважин.

Пыть-Ях. С 1979 года он возглавляет 

Ханукаев А.Д.



имя в истории нягани
няганцы о Борисе нуриеве

Шурийя АСАДОВ, 
почетный сотрудник ООО «АльянсАвтоГрупп»:
- С Борисом Исаевичем мы познакомились в 1982 году, 

когда я работал в поселке Мамонтово Нефтеюганского района. 
Я тогда был начальником эксплуатации УТТ, а Борис Исаевич 
– начальником НГДУ.

Через год его перевели в Нягань. Спустя два-три месяца мне 
позвонили из отдела кадров и попросили связаться с Борисом 
Исаевичем. В ходе нашего телефонного разговора он пригласил 
меня в гости, посмотреть на прекрасные места, на Нягань. Я 
хорошо помню, чем Борис Исаевич притягивал сюда специали-
стов: кадров не хватало – новое месторождение, новое объеди-
нение. Так вот, он сажал в свою «Волгу» и вез к тому месту, где 
сегодня стоит стела. Как правило, делал он это вечером, когда 
поселок озарялся множеством электрических фонарей, и перед 
гостем открывалась прекрасная панорама. Конечно, этот вид завораживал. 

Я съездил в Нягань, посмотрел, вернулся назад, а сам думаю, стоит ли мне пере-
езжать на новое необжитое место? В Мамонтово я отработал 14 лет, и все бросить и 
уехать – было не так-то просто. Думаю, может быть, пройдет время, и Борис Исаевич 
передумает и пригласит кого-либо другого.

Но через месяц – вновь звонок из отдела кадров: «Почему Вы не едете? Вас же 
ждут!» Таким образом Борис Исаевич сделал выбор за меня.

В Нягани в то время объединение располагалось в двухэтажном деревянном здании. 
Захожу в него, чтобы сказать секретарю, что я прибыл. И только поднялся на второй этаж, 
как мне навстречу попались человек 20 женщин, а впереди них – Борис Исаевич, при 
этом они что-то возбужденно обсуждали. И тут он увидел меня и сразу же воскликнул: 
«Вот-вот ваш начальник! Идите с ним и разбирайтесь!» Так я был назначен начальни-
ком ДРСУ. Как выяснилось, эти женщины были сотрудниками участка Урайского ДРСУ, 
который располагался на 37 км. И они приехали жаловаться Борису Исаевичу, что на 
участке нет ни электричества, ни воды, что мастера пьют, и что вообще никому ничего 
не надо… Я их выслушал и сказал, что сейчас положу свои вещи (я только что прилетел 
из Мамонтово) и вечером приеду к ним. То есть к Борису Исаевичу люди обращались 
по разным вопросам.

И он, душой болея за производство, полностью отдавался работе. Он практически 
не отдыхал, не помню, чтобы он когда-либо брал полный отпуск – недели две-три, не 
больше. Он принимал участие не только в функционировании всего Красноленинского 
объединения, но и в строительстве жилья, дорог, объектов соцкультбыта, в развитии 
инфраструктуры зарождающегося города: каждый вечер он проводил совещания на 
строительных площадках. И чтобы ускорить завершение объекта, он распределял 
между подразделениями объединения участки работ. Так, при возведении дома культуры 
«Юность», УТТ-2 (я к тому времени был назначен руководителем данного предприятия) 
выпало изготовление герба. По завершении работы я показал герб Борису Исаевичу. 
Он, увидев его, поинтересовался, на каком заводе мы заказывали его изготовление. И, 
узнав, что он был сделан в Нягани, искренне удивился, а затем похвалил и мастеров за 
искусность, и, конечно же, нас, что нашли таковых в нашем городе.

А еще он был очень строгим и требовательным руководителем – иначе мы не по-
строили бы этот город, так и был бы он поныне поселком. Помню, однажды остановилась 
работа в котельной, город едва не замерз. Время – три часа ночи. Борис Исаевич срочно 
выезжает в котельную, чтобы изучить обстановку на месте, а его заместитель не приехал. 
НУРИЕВ позвонил ему и поинтересовался, где он. Заместитель ответил, что дома и что 
он болен. На следующий день Борис Исаевич уволил его, объяснив, что ему рядом нужны 
такие сотрудники, которые в экстренных ситуациях (да и не только) думали бы, прежде 
всего, о других. Ведь решалась судьба стольких людей: они могли замерзнуть.

При нем и я как-то сгоряча написал заявление на увольнение. Тогда строили аэропорт, 
а Komatsu, землеройная техника, которая там работала, была от нашего предприятия. 
Как-то машина вышла из строя, буквально полчаса она стояла, пока ее чинили. И кто-то 
из подчиненных, докладывая Борису Исаевичу о ходе работы, сказал, что Komatsu стоит. 
Борис Исаевич, соответственно, высказал мне эту претензию на повышенных тонах. Я 
попытался объяснить ситуацию, но разговор был коротким. И потому в сердцах я тут 
же написал заявление на увольнение. Он взял мое заявление и на моих глазах порвал, 
воскликнув: «Ай балам! Иди работай! Что сразу обижаешься? Это работа!» 

Но не только к подчиненным он был строг, он был требователен и к себе. Был такой 
случай. В Нягань приехал заместитель Министерства нефтяной промышленности 
СССР Василий СОКОЛОВ, в связи с этим Борис Исаевич проводил срочное совещание. 
Это было посреди ночи. И вдруг у Бориса Исаевича пошла из носа кровь. Он буквально 
за полчаса съездил домой, умылся, переоделся и снова вернулся, чтобы продолжить 
совещание.

Еще отличительной особенностью Бориса Исаевича была любовь к людям: он всег-
да помогал им – и знакомым, и малознакомым, и незнакомым. Сколько я слышал от 
горожан о таких примерах бескорыстной помощи. Помню, когда он оказался во второй 
раз в Нягани, в конце 90-х годов, в городе было очень тяжелое положение. И няганцы, 
зная его чуткое отношение к людям, частенько обращались к нему со своими нуждами. 
Решая их проблемы, Борис Исаевич нередко делал это за свой счет.

Что еще хочется отметить. Когда я впервые оказался в Нягани, удивился, что здесь 
строительство идет очень медленно: в Нефтеюганске жилье возводилось круглосуточно 
семь дней в неделю. А у нас строго по часам и с выходными – субботой и воскресеньем. 
Я поделился этим с Борисом Исаевичем, он сказал, что уже думал об этом, более того, 
пригласил другие подрядные организации для строительства жилищного фонда. И, дей-
ствительно, в считанные сроки строительство в нашем городе пошло быстрыми темпами. 
Жаль, что Борис Исаевич так мало прожил в Нягани: поработай он хотя бы лет на десять 
больше, наш город был бы самым красивым и самым большим среди муниципалитетов 
округа. Он здесь был всего-навсего четыре года – с 1983 по 1987, а сколько всего было 
сделано за это время: Нягань кратно выросла и сменила статус, превратившись из по-
селка лесников в молодой северный нефтяной город.

В 1998 году судьба вновь вернула Бориса Исаевича в Нягань, но всего на полтора 
года, так как сразу же он был избран депутатом окружной Думы. И даже за этот неболь-
шой период он поднял с колен градообразующее предприятие, вернул няганцам веру в 
будущее. Столько трудолюбия, мудрости, стойкости, сколько умещалось в нем, я еще 
не встречал у людей. 

Вечная ему память!

Эльдар ИСМАИЛОВ, председатель совета директо-
ров ООО «АльянсАвтоГрупп»:

- Мне довелось работать с Борисом Исаевичем, когда 
он во второй раз был в Нягани, исполняя полномочия кон-
курсного управляющего ОАО «Кондпетролеум». В то время я 
был генеральным директором ЗАО «Няганское управление 
механизированных работ».

Хочется отметить, что Борис Исаевич был глубоко по-
рядочным человеком: всю свою жизнь он посвятил людям. 
У него никогда ничего не было – ни у себя, ни у детей, 
достаточно было зайти к ним домой и убедиться в этом. 
Для него было важно, чтобы все вокруг жили хорошо. И он 
делал для этого все возможное. И, наверное, потому ему 
все удавалось сделать, и сделать хорошо.

Великое познается на расстоянии. Сегодня, подводя 
черту всем заслугам Бориса Исаевича для нашего города 

и его жителей, думаю, пришло время по достоинству оценить его большой личный 
вклад в социально-экономическое развитие Нягани, становление градообразующего 
предприятия. 

Светлая ему память!
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лицензии автоматически переходило к поку-
пателю компании. Это было бы логично, но 
администрация округа предпочла вариант с 
открытой продажей лицензии. Поэтому на 
аукционе компанией ТНК было приобретено 
только имущество предприятия. По мнению 
Бориса Исаевича, для такого состояния, 
в котором находилось предприятие и его 
оборудование, цена в 1 млрд 312 млн 
500 тыс. рублей – это хорошая цена. ОАО 
«Кондпетролеум» первым в стране прошло 
до конца процедуру банкротства нефтяного 
предприятия.

После аукциона по продаже пред-

*   *   *

В 2001 году Борис Исаевич был избран 
депутатом Думы Ханты-Мансийского авто-
номного округа третьего созыва по Няган-
скому избирательному округу. Не изменяя 
своим жизненным принципам, своему же-
ланию быть полезным людям, он в течение 
пяти лет вел активную работу в Комиссии по 
социальной политике Думы округа.

В 2006 году Борис Исаевич вышел на 
пенсию. Последние годы своей жизни он 
провел в Подмосковье.

в градообразующем предприятии и, как 
следствие, во всем городе, заметно улуч-
шается. Главное, считает Борис НУРИЕВ, 
чтобы «Кондпетролеум» обрел социально 
ответственного хозяина, не такого, как 
«Сиданко». По некоторым оценкам, преды-
дущий владелец – печально знаменитая 
«Сиданко» – приобрел «Кондпетролеум» 
не более чем за 20 млн долларов. Вдобавок 
за несколько лет материнская компания 
настолько разорила предприятие, что даже 
такому эффективному управляющему, как 
НУРИЕВ, с большим трудом удалось его 
спасти. Кроме этого, много сил и времени 
понадобилось, чтобы право приобретения 

приятия, общаясь с журналистами, на во-
прос «Как удалось спасти производство?» 
Борис Исаевич ответил, что его воспитали 
так, что он сначала думал о работе, о лю-
дях, с которыми работал, и только потом о 
личных делах. Сам никогда не воровал и 
другим не давал. Поэтому все получалось 
как надо. Он даже не владел акциями ОАО 
«Кондпетролеум». Люди, с которыми рабо-
тал Борис Исаевич в Пыть-Яхе, Нефтею-
ганске и Нягани, видели, как он живет – на 
зарплату. А что касается богатства, то оно 
у него есть. Это – его семья, жена и дети. 
Их семеро. Все взрослые, образованные, 
самостоятельные люди.
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Мудрые люди говорят, что красота жизни определяет-

ся тем, что после нее остается. После Бориса Исаевича 
НУРИЕВА остались семь детей, составлявших его бо-
гатство, гордость и отраду, остались трудовые победы, 
принесшие славу коллективам, которые он возглавлял, 
остались построенные жилые дома, аэропорт, больница, 
дом культуры, детские сады, причем не в одном городе… 
После него остались добрые дела, светлые воспоминания, 
которые хранятся в памяти людей, которым он когда-то 
помог без всякой корысти, просто из человеколюбия. И, 
пожалуй, не ошибусь, если предположу, что многие люди 
даже и не подозревают, что за многими хорошими делами 
стоял Борис Исаевич, как та женщина, которую в мороз 
он подобрал на остановке. Вот и получается, что Борис 
Исаевич прожил красивую и интересную жизнь, оставив 
светлый след в сердцах сотен тысяч людей, а значит, 
ему посчастливилось воздвигнуть себе нерукотворный 
незыблемый памятник, неподвластный времени и разру-
шению, стать частью каждого, кто когда-то имел счастье 
знать его лично.

Вечная ему память!
Юлия ФОМИНА

Владислав ПОЛЯЕВ, 
друг семьи:
- Семью НУРИЕВЫХ я знаю 

давно, с 1986 года. Я учил-
ся в одном классе с Алексе-
ем, одним из сыновей Бориса 
Исаевича, заканчивал вместе 
с ним школу, с ним же вместе 
поступил и окончил Тюменский 
государственный медицинский 
институт. Поэтому хорошо знаю 
эту семью – постоянно в сту-
денческие годы мы все вместе 
проводили время.

Борис Исаевич, будучи главой этой большой дружной 
семьи, которая была очень симпатична мне, был для меня 
весьма уважаемым и далеким авторитетом, как Ленин.

Он постоянно саморазвивался, учился, причем в момент 
работы, в том числе, получил образование в части конкурс-
ного управления, в итоге став нефтяником, экономистом и 
юристом в одном лице. Скажу больше, к самообразованию, 
получению дополнительных знаний в семье НУРИЕВЫХ 
склонны все. В частности, все дети НУРИЕВЫХ, кроме 
Владислава, окончили музыкальную школу, причем с от-
личием.

В жизни каждого своего ребенка Борис Исаевич сыграл 
огромную роль. Он был хорошим советчиком, который мог 
проконсультировать своих детей практически по любому 
вопросу, а также порекомендовать, чем заняться в жизни, 
и при этом оказать материальную помощь на стадии фор-
мирования бизнеса. Поэтому все семеро детей сегодня 
прекрасно устроены в жизни: если у кого-то из них и нет 
частного бизнеса, то есть превосходные достижения в ка-
рьерном росте. И это все благодаря помощи отца. Во-первых, 
он внушил своим детям любовь к учебе; во-вторых, дал им 
возможность учиться; в-третьих, посоветовал направления 
личностного и профессионального развития. А потом кури-
ровал и при необходимости корректировал их жизненный 
путь, мировоззрение.

Немаловажную роль в воспитании детей сыграла и Сима 
Михайловна, которая была просто профессиональной до-
мохозяйкой.

Любовь, забота и мудрость родителей сплотили детей в 
единое целое. И хотя с детства они все жили каждый по себе 
в отдельности, но при этом они были все друг в друге. Они 
и до сих пор живут так – друг в друге, дружны между собой, 
хотя у всех есть свои семьи, дети.

Борис Исаевич был очень занятой человек. Сколько раз 
я бывал у него дома, порой задерживаясь допоздна, сколько 
раз были у нас концерты, собрания – за всю жизнь в Нягани 
(с 6 по 10 классы) я видел его раза три или четыре. Он очень 
рано уходил из дома и очень поздно возвращался назад. В 
Тюмени я видел его чаще: прилетая в командировки, он оста-
навливался в квартире, в которой жили мы с Алексеем. Имен-
но тогда удавалось с ним поговорить, спросить совета.

В общении с ним подкупало то, что в его словах не было 
воды: Борис Исаевич умел в одном предложении уместить 
большой объем информации. Выложит одну мысль, а в ней 
и начало, и середина, и конец. И вроде спросить больше 
нечего – все ясно и понятно. Причем, многие его советы 
касательно жизни, каких-то общечеловеческих принципов и 
в частности жизни врача в нашей стране, которые он давал, 
актуальны до сих пор.

Также при общении с ним мне импонировало в нем то, что 
он никогда никого не оскорблял, не давал оценку чьим-либо 
поступкам, не вешал ярлыки на людей.

Он был сильным, волевым человеком, имеющим свою 
линию поведения, которую он планомерно выводил. Борис 
Исаевич был категоричным и даже, судя по отзывам о нем, 
вспыльчивым человеком. Это примерно выглядело так: 
«Что? Нет. Сказал – все. До свиданья!» Но в случае, если 
был не прав, всегда признавал свою вину. Посидит, пораз-
мышляет, вызовет к себе и скажет примерно следующее: 
«Я тут погорячился, извини. Не принимай мои слова близко 
к сердцу. Но имей ввиду!..» И дальше опять настаивал на 
том, что нужно сделать именно так, а не иначе. У него было 
масштабное видение ситуации, проблемы, потому, наверное, 
ему удавалось достигать таких результатов, которые были 
не по силам другим.

Сейчас, когда его не стало, понимаешь, насколько обе-
днел мир, сокрыв в своих недрах мыслителя и деятеля, 
мудрого наставника и строгого руководителя, благородного 
и порядочного человека. И, к сожалению, утрату эту не вос-
полнить.

Вечная ему память!

няганцы о Борисе нуриеве

Наталья КУНГУРОВА, 
начальник отдела расчетов с персоналом ООО «АльянсАвтоГрупп»:
- Я в Нягань приехала в 1985 году, в то время, когда Борис Исаевич НУРИЕВ возглавлял 

объединение. Он был очень хорошим хозяйственником. Достаточно сказать, что при нем ни 
одна буровая не простаивала – все было налажено и работало как единый механизм. Помимо 
основных производственных забот у него была еще одна, не менее ответственная – опека 
Совета молодых специалистов. Приезжает кто-то новенький, он прежде чем устроить его на 
работу, позаботится о том, где его поселить. Обязательно интересовался, где специалист хотел 
бы сам работать, а потом уже принимал решение. А если у кого-либо возникали проблемы, что-
то случалось, все знали: обратись к НУРИЕВУ – обязательно все разрешится. Он среди ночи 
мог поднять любого, отдать необходимые указания и лично проконтролировать выполнение. 
Умение организовать работу коллектива, поставить цель и добиться ее осуществления – все это 
характеризовало стиль работы НУРИЕВА как руководителя. Помимо того, он обладал самыми 
лучшими человеческими качествами – никогда не забывал о людях.

Наталья ЛАДЯГИНА, 
главный бухгалтер 
ООО «АльянсАвтоГрупп»:
- Когда Борис Исаевич ра-

ботал в Нягани, север был, как 
говорят, суровым. Но в характере 
Бориса Исаевича были качества, 
которые помогали справляться 
со всеми сложностями: он был 
требователен, но справедлив, 
мог устроить большой нагоняй, 
но по делу, поэтому все под его 
началом работали на результат, 
качественно.

Нас ругали, но мы чувство-
вали, что нужны. Как говорится: 
береги людей тогда, когда их 

нужно беречь, а ни тогда, когда их теряешь. Это Борис 
Исаевич умел делать. Он был именно хозяйственни-
ком, настоящим руководителем.

Сергей ИВАНКОВ, 
слесарь по ремонту 
ДВС АО «Управление 
технологического 
транспорта»:
- Мы с Борисом Исаевичем 

приехали в Нягань почти в 
одно и то же время. Я по-
ступил на работу в объеди-
нение.

Лично с ним, конечно, я 
не знаком настолько, чтобы 
можно было судить о его 
человеческих качествах. Но 
могу сказать одно: сколько раз 
я не обращался бы к нему по 
личным вопросам (на счет жилья, детей), он никогда не 
отказывал. Мне нужна была путевка на операцию в Тю-
мень – ребенка лечить – НУРИЕВ мне помог. Такие вещи 
не забываются. Я и по сей день ему благодарен.

Яуш НАЗМУТДИНОВ, 
водитель автомобиля 
ООО «Автотранссервис»:
- С Борисом Исаевичем мне 

не раз доводилось пересе-
каться, когда я работал ме-
тодистом по спорту в НГДУ 
«Актюбанефть». В то время он 
был начальником Центральной 
инженерно-технической служ-
бы НГДУ «Актюбанефть». Нам, 
спортсменам, для участия в 
междугородных соревнованиях 
требовался транспорт, и я об-
ращался за помощью к Борису 
Исаевичу. И всякий раз он шел нам навстречу, никогда 
не отказывал, при этом всегда интересовался, как наши 
дела, в чем мы нуждаемся. Случалось и такое: все авто-
бусы были задействованы – в то время с техникой была 
напряженность, тем не менее Борис Исаевич изыскивал 
возможность и выделял нам транспорт.

У Бориса Исаевича была большая семья – он с 
Симой Михайловной вырастили семь детей, все они 
родились в Татарии. Наш стадион располагался по со-
седству с их домиком. И по утрам, выводя своих ребят 
на стадион на зарядку, я частенько заставал такую 
картину: Сима Михайловна чем-то занимается во дворе 
дома, а вокруг нее дети. Настоящий детский сад!

Потом Борис Исаевич был переведен начальником 
Азнакаевского УПНП и КРС, где проработал года три-
четыре, и уехал в Нефтеюганск – его пригласили на-
чальником НГДУ. Встретились мы с ним уже в Нягани. 
Когда меня припекло, я обратился к нему за помощью 
по поводу работы и комнаты в общежитии. Но не только 
к своим знакомым Борис Исаевич проявлял чуткость 
и заботу. Как-то случилось везти его с работы домой, 
он, увидев женщину, стоявшую на остановке в НГДУ, 
попросил меня остановиться – на улице был сильный 
мороз. При этом он сказал мне: «Яуш, меня – домой, 
и женщину тоже довези до дома». Вот, понимаете, не 
просто оставить где-то на остановке, а до дома… Такой 
он был человечный.

Вместе с тем он был честный, порядочный, вос-
питанный. Он не хамил, не оскорблял людей. Самое 
страшное ругательство, которое в минуты негодования 

слетало с его уст, было: «Барбосы!». Он немножко 
картавил.

Борис Исаевич был человек слова: пообещает – 
обязательно сделает. Не было такого, чтобы сначала он 
пообещал, а потом отказался от своих слов, за что его 
очень уважали люди.

Так жалко его. Умница он был. Первоклассный спе-
циалист, настоящий нефтяной «генерал». Он только и 
жил работой – трудился на износ. О нем все так и гово-
рили, что НУРИЕВ работает 24 часа в сутки. Он никогда 
не позволял себе отдыхать, расслабляться, даже когда 
болел. Помню, он оказался в больнице. Температура 
тела под 40 градусов. Положение серьезное. Но он 
обложился телефонами, рациями… планерки в палате 
проводил – до того он болел за производство. Неудиви-
тельно, что при нем добыча нефти резко увеличилась – в 
несколько десятков раз. Сам работал и заставлял всех 
работать на результат.

А в то время было так тяжело: дорог не было, ин-
фраструктуры никакой не было – идешь на работу, на-
деваешь болотные сапоги, чтобы зайти на территорию. 
И потому другой большой заслугой Бориса Исаевича 
является масштабное строительство капитального жилья 
в «пятаках», дорог, возведение «Юности», аэропорта. 
Причем, за всем этим он лично вел контроль: после ра-
боты на основном производстве он постоянно уезжал на 
строительные объекты, проводил там планерки.

После его перевода в Тюмень темпы роста добычи 
и строительства города начали постепенно снижаться. 
В конечном результате «Красноленинскнефтегаз» стал 
банкротом. Это единственное из нефтяных объединений 
в стране, которое оказалось банкротом.

А Борис Исаевич на новом месте – начальник управ-
ления по добыче нефти и газа «Главтюменьнефтегаза» – 
долго не задержался: не его это дело – сидеть в кабинете. 
Ему нужно было быть на производстве, на передовой, на 
живой работе. Это был сгусток созидательной энергии!

Знаете, за столько лет жизни в Нягани, а я здесь живу 
более тридцати лет, ни разу не слышал о Борисе Исае-
виче плохого слова ни от линейных руководителей, ни 
от людей рабочих специальностей. И на своей родине, в 
Татарии, я также не слышал о нем ничего плохого - только 
хорошее. Даже не каждому великому человеку удается 
так славно пройти свой путь. 

Вечная ему память!



имя в истории нягани 5
Поводом для вечера памяти послужил 

выход в свет первой книги о Борисе НУ-
РИЕВЕ, ушедшем из жизни 26 апреля 2015 
года. Это издание появилось благодаря 
семье Бориса Исаевича, причем идейным 
вдохновителем его стала Сима Михайлов-
на. Больше того, Сима Михайловна вместе 
с дочерью Еленой специально приехали 
из Москвы в Нягань, чтобы лично пода-
рить книги друзьям и соратникам Бориса 
Исаевича.

Кем же был НУРИЕВ для города? Как 
же начиналась его няганская история? Об 
этом собравшимся рассказала Наталья 
Альфредовна.

ЧЕЛОВЕК, ВЕРШИВШИЙ ИСТОРИЮ
«Летом 1983 года после перенесенного 

инфаркта ушел из жизни первый гене-
ральный директор производственного 
объединения «Красноленинскнефтегаз» 
(ПО «КНГ») Григорий Александрович 
ЛАЗАРЕВ, и в августе того же года на эту 
должность был назначен Борис Исаевич 
НУРИЕВ. Он пришел на наше месторожде-
ние, имея за плечами опыт работы и опреде-
ленные достижения: за четыре года в НГДУ 
«Мамонтовнефть» под его руководством 
добыча увеличилась более чем в пять раз, 
выросла зарплата, поселок превратился в 
город. Борис Исаевич сегодня по праву счи-
тается основателем города Пыть-Яха.

К новым обязанностям генерального ди-
ректора ПО «КНГ» он приступил с задачами 
развивать месторождение и строить город 
Нягань. А поскольку это была середина 
календарного года, то говорить о каких-то 
производственных показателях было бы 
преждевременно. Тем не менее, объеди-
нение включилось в почин добычи одного 
миллиона тонн нефти в сутки по Главному 
Тюменскому производственному управле-
нию по нефтяной и газовой промышлен-
ности (Главтюменнефтегаз). Инициатором 
этого почина выступил первый секретарь 
Тюменского обкома КПСС Геннадий 
БОГОМЯКОВ. И когда был добыт первый 
миллион по этому почину, право нести по-
четную вахту в этот день было предоставле-
но бригадам добычи нефти и газа мастеров  
КУЗНЕЦОВА из НГДУ «КН» и МУКОВОЗА 
из НГДУ «УН», буровым бригадам масте-

встреча памяти
4 июня в читальном зале Центральной городской библиотеки 

прошло мероприятие, посвященное памяти одного из выдающихся 
няганцев, вся жизнь которого была направлена на помощь людям. 
Его имя – Борис Исаевич НУРИЕВ. В этот день под сводами би-
блиотеки собрались близкие, друзья и соратники Бориса Исаевича, 
а также почетные гости. Всех их по просьбе Симы Михайловны 
НУРИЕВОЙ, жены Бориса Исаевича, собрала Наталья ИНОЗЕМЦЕВА, 
специалист Образовательного центра АО «РН-Няганьнефтегаз», 
которая, собственно, и составила программу этой встречи, и 
провела ее.

ров ЮДИНА из КУБР-1 и МУСАБИРОВА из 
УУБР. Тем не менее, несмотря на то, что 
«Красноленинскнефтегаз» включился в эту 
акцию, план по добыче нефти в 1983 году 
не был выполнен. Балансовая комиссия 
обоим НГДУ поставила неудовлетворитель-
ную оценку. Из-за бездорожья и получения 
низких дебитов на новых скважинах бурение 
временно пришлось остановить. В 1983 году 
численность сотрудников «КНГ» составляла 
более 3 700 человек.

1984 год. В этом году коллектив нефтя-
ников уже заявил о себе по-другому: два 
квартала подряд объединение завоевывало 
переходящее Красное Знамя Министерства 
газовой промышленности и ЦК профсоюза 
рабочих нефтяной, химической и газовой 
промышленности. В 1984 году было добыто 
на 853 тонны нефти больше, введено на 142 
скважины больше, проходка выросла на 191 
тысячу метров. В это время коллектив уже 
насчитывал 13 000 человек. К концу года на 
Красноленинском своде работало 5 пред-
приятий – Красноленинское управление 
буровых работ № 2 (КУБР-2), Тампонажная 
контора, Вышкомонтажное управление, 
Управление механизированных работ в 
составе треста «Красноленинскнефтеспец-
строй».

1985 год. Это завершающий год 11-й 
пятилетки. Это год перестройки в стране. 
Для коллектива – год серьезных перемен 
и качественных сдвигов в работе. 1 января 

создана центральная база производственно-
го обеспечения по прокату и ремонту нефте-
промыслового и бурового оборудования. 
В этом году уже работало 5 транспортных 
предприятий – 2 управления технологиче-
ского транспорта в Урае и 3 управления 
технологического транспорта в Нягани. В 
1985 году было добыто почти 2,5 миллионов 
тонн нефти, что на 660 тысяч тонн нефти 
больше, чем в 1984 году. Мы видим, как на 
глазах объединение развивается и растет. 
И, пожалуй, одно из важнейших событий 
этого года: поселок Нях 15 августа получил 
статус города.

1986 год. Это сложный год для всего 
СССР: произошла авария на Чернобыль-
ской АЭС, во многих республиках постсо-
ветского пространства случилась страшная 
засуха, а на территориях некоторых других, 
напротив, шли проливные дожди; вместе с 
тем возросла агрессия со стороны США. И 
потому стране нужно было наращивать тем-
пы производства, стране нужна была нефть. 
В 1986 году в «КНГ» работало уже пять УБР; 
в августе-сентябре семь буровых бригад 
рапортовали о выполнении годовых планов 
и начале работы в счет 1987 года (тогда 
было много различных социалистических 
соревнований: бригады брали на себя повы-
шенные обязательства и добивались высо-
ких показателей). Материально-техническое 
обеспечение предприятий осуществляло 
уже три базы.

Но руководство объединения было 
озабочено не только проблемами произ-
водства, нефтяникам нужно было место, где 
можно было отдыхать, где можно было реа-
лизовывать свои творческие способности. И 
потому в дни празднования Дня нефтяника 
был открыт культурно-спортивный комплекс 
«Юность». Все помнят субботники, которые 
возглавлял Борис Исаевич, несмотря на то, 
что на этом объекте работали строители.

А немногим раньше, 22 апреля 1986 
года, в свет вышел первый номер корпо-
ративной газеты «Трибуна нефтяника». 
Газета просуществовала 25 лет, сегодня у 
нее есть приемник – «Наша газета», которая 
продолжает рассказывать о жизни и разви-
тии нефтегазодобывающего предприятия в 
нашем городе.

1987 год. В августе этого года Борис 
Исаевич ушел с должности генерального 
директора производственного объединения. 
Причиной тому стало непонимание партий-
ного руководства позиции Бориса НУРИЕ-
ВА. Дело в том, что Борис Исаевич был со-
циально направленным руководителем: он 
понимал, что для интенсивного освоения и 
развития месторождений необходимо улуч-
шать условия жизни горожан, и в первую 
очередь, обеспечивать их жильем. Но для 
того необходимы были стройматериалы, а 
их для решения проблемы нехватки жилья 
категорически не хватало (несмотря на под-
писанный в 1983 году договор о поставке 

стройматериалов с приехавшим тогда в Нях 
Борисом Николаевичем ЕЛьЦИНыМ). И 
тогда Борис Исаевич взял на себя миссию 
построить домостроительный комбинат. Но 
это решение не нашло понимание у партий-
ных лидеров. В итоге Борис Исаевич был 
переведен начальником Управления по до-
быче нефти и газа в Главтюменнефтегаз.

Но в каждом плохом событии есть и 
доля хорошего: дело в том, что опыт работы 
в Главтюменнефтегазе пригодится няган-
цам и Борису Исаевичу спустя 10 лет. Но 
никто об этом тогда еще не знал.

Тем не менее, показатели 1987 года 
впечатляют: добыча нефти превысила 
7,5 (!) миллионов тонн нефти. Это был не-
вероятный рост добычи для такого короткого 
периода, начиная с 1983 года, когда на пост 
руководителя заступил Борис НУРИЕВ.

ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ НУРИЕВА
1998 год. С 1987 года история переносит 

нас на 11 лет вперед – в 1998 год. Коллектив 
теперь уже АО «Кондпетролеум» называет 
1998 год – годом второго пришествия Бори-
са НУРИЕВА. Так, 5 октября арбитражным 
судом была введена процедура наблюдения 
за предприятием и на конкурсной основе был 
назначен временный управляющий Борис 
Исаевич. 7 декабря введено конкурсное 
производство и арбитражным управляющим 
назначен Борис НУРИЕВ. С его приходом 
производство вновь ожило: возобновилось 
бурение на юге Талинской площади, объем 
добычи нефти по итогам года составил 
чуть больше 2,5 миллионов тонн нефти.

1999 год. Это год окончания конкурсного 
производства, год завершения процедуры 
банкротства и год знаковых событий для 
«Кондпетролеума». Итак, 7 февраля на 
Красноленинском своде была добыта 
стомиллионная тонна нефти. В честь это-
го события была установлена памятная 
стела и заложена капсула с обращением к 
потомкам, которые будут добывать нефть 
через сто лет (стоит отметить, что по сей 
день стела и капсула находятся на прежнем 
месте). А 19 октября этого же года на Юж-
ной части Талинского месторождения была 
добыта 50-миллионная тонна нефти. Но, 
несмотря на то, что производство начало 
оживать, процедуру банкротства уже нельзя 

было остановить – машину назад не по-
вернуть. И 21 октября состоялся открытый 
аукцион по продаже «Кондпетролеума». В 
торгах принимали участие три компании – 
ОАО «ТНК-Нягань», которое было создано 
ОАО «Тюменская нефтяная компания», 
ОАО «Сибнефть-Ноябрьскнефтегаз» и 
коммерческий банк «Инфобанк» (ООО). 
Победителем торгов было признано ОАО 
«ТНК-Нягань». И 1 декабря 1999 года 
«Кондпетролеум» был переименован в ОАО 
«ТНК-Нягань». То, что все производство не 
было разбито на части, – в том большая 
заслуга именно Бориса Исаевича.

Вообще, 1999 год стал для Нягани 
переломным, и со временем мы все острее 
осознаем это, потому что в то время судьба 
предприятия и города зависела от того, кто 
возглавит умирающее предприятие.

В завершение отмечу, труд Бориса 
Исаевича отмечен орденами «Знак Почета» 
и «Трудового Красного Знамени», медалями 
«За доблестный труд», «За освоение недр и 
развитие нефтегазового комплекса Запад-
ной Сибири», ему присвоено звание «По-
четный нефтяник Тюменской области», «По-
четный работник топливно-энергетического 
комплекса». В августе 2015 года Борису 
Исаевичу Думой города Нягани пятого со-
зыва было посмертно присвоено звание 
«Почетный гражданин города Нягани».

Окончание на 6-й стр.

Наталья Александровна 
и Михаил Михайлович ПРЯСЛОВы 
с Еленой НУРИЕВОЙ
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ФИЛьМ 17-ЛЕТНЕЙ ДАВНОСТИ
Следом Наталья ИНОЗЕМЦЕВА про-

демонстрировала фильм, снятый ею в 
далеком 1999 году в честь добычи стомил-
лионной тонны нефти. «Но спустя 17 лет, 
готовясь к этой встрече и пересматривая 
его, я поняла, что этот фильм в большей 
степени о Борисе Исаевиче НУРИЕВЕ», – 
сказала Наталья Альфредовна, предваряя 
показ фильма.

И, действительно, основное развитие 
«Красноленинскнефтегаза» приходится на 
годы управления Борисом НУРИЕВЫМ, 
подъем с колен бюджетообразующего пред-
приятия Нягани, а вместе с тем и толчок 
к дальнейшему росту и процветанию как 
компании-оператора, так и муниципалитета 
– также выпадают на годы работы Бориса 
Исаевича. «Выплата зарплаты и налогов, 
приобретение оборудования и расконсер-
вация скважин – еще долго можно пере-
числять, чего добилось предприятие за три 
месяца, – подводит черту автор фильма. 
– Но главное достижение – стомиллионный 
рубеж. «За этой цифрой, – поясняет в кадре 
Борис НУРИЕВ, – стоит много-много дел, 
и решение многих вопросов. Это и про-
кладка нефте- и газопроводов, водоводов, 
и строительство буровых вышек, бурение 
скважин, которых более 6 100 (на момент 
создания фильма – прим. авт.). За этим 
стоят и построенные жилые дома, первый 
детский садик, первая школа и т. д.; за этим 
стоят первые выпускники няганских школ, 
которые тоже стали нефтяниками...»

ПОЛОЧНыЙ ФИЛьМ
Неожиданным приятным сюрпризом для 

всех собравшихся стал просмотр фильма 
«Трудная нефть», снятого в год рождения 
Нягани. В далеком 1985 году Игорь Осипо-
вич ХОМСКИЙ, один из лучших режиссе-
ров «Мосфильма», снял документальный 
фильм о нашем городе, о том, какой ценой 
достается няганская нефть, в каких усло-
виях людям приходится добывать черное 
золото, и почему так важно проявление 
заботы о человеке.

Но картина, на создание которой ушло 
более четырех месяцев, так и не попала 
на советский экран: обком запретил ее 
показывать. «Там много НУРИЕВА – так 
по телефону пояснил мне Игорь Осипович 
решение обкома», – поделилась Сима 
Михайловна, которая спустя почти 30 лет 
все же разыскала этот фильм в архиве 
«Мосфильма» и впоследствии добилась его 
«высвобождения» из «полочного» заклю-
чения. «Меня с тех пор очень волновало, 
что же такое рассказал Игорь Осипович о 
моем муже, что обком запретил показывать 
это людям? И когда Борис Исаевич сильно 
заболел, я решила разыскать этот фильм, 
чтобы порадовать своего мужа». Однако 
Борису Нуриеву так и не удалось посмо-
треть эту киноленту. Через три месяца 
после смерти главы семейства в квартире 
НУРИЕВЫХ раздался телефонный звонок. 
На том конце провода сказали, что сотруд-
ники «Мосфильма» посмотрели фильм, 
что он очень им понравился – он хороший, 
про рабочих, а потом и вовсе пригласили в 
«Мосфильм», чтобы безвозмездно забрать 
копию этой ленты. 

«Мой сын поехал в «Мосфильм», – про-
должает Сима Михайловна. – Посмотрев 
фильм там, он позвонил мне и сказал, что 
папы там вообще нет, что картина снята о 
рабочих, о начале строительства Нягани. 
Действительно, здесь даже и речи не шло 
о Борисе Исаевиче, только лишь раз его 
образ промелькнул в кадре. Прошло время, 
вышла эта книга, и я вновь решила пере-
смотреть фильм «Трудная нефть». Скажу 
честно, несколько раз его смотрела и каж-
дый раз – со слезами на глазах: в каких же 
условиях людям приходилось работать! Ка-
кие же они герои! Они – настоящие патрио-
ты своей Родины! И вот сегодня я хочу сде-
лать подарок всем няганцам – вручить этот 
фильм. Горожане не должны забывать свою 
историю, а также людей-первопроходцев, 
заложивших в тяжелейших условиях фун-
дамент Нягани».

Также Сима Михайловна рассказала, 
что Игорь ХОМСКИЙ, когда ему отказали 
показать фильм советскому зрителю, от-
правил его на конкурс документальных 
фильмов, проводимый в Сан-Франциско. 
И там, за океаном, кинолента «Трудная 
нефть» была удостоена награды.

Заслуженное признание картина полу-
чила и у няганцев, которым выпала большая 
удача посмотреть эту киноленту, окунуться в 
историю, увидеть, как зарождалась добыча 
няганской нефти, услышать тех, чьи судьбы 

встреча памяти
тесно переплетены с историей развития 
Красноленинского свода месторождений, 
города Нягани, югорского края. Это и буро-
вой мастер Анатолий Алексеевич ЮДИН, 
и вышкомонтажник Игорь Геннадьевич 
ЗАНИН, и бурильщик Александр Алек-
сеевич БУЛьБА, и водитель «Узтюмень-
дорстроя» Булат УСМАНОВ, и начальник 
управления буровых работ Александр 
Николаевич ДРОГАН, и заместитель гене-
рального директора по кадрам Вячеслав 
Викторович СИТНИКОВ, и руководитель 

транспортного предприятия КУТТ-2 Шу-
рийя Гюлмалович АСАДОВ…

«Это были не авантюристы, – поясняет 
голос за кадром, – а люди, крепко знающие 
свое дело, точно рассчитавшие степени ри-
ска и ответственности, меры необходимости 
и собственные силы. И они не ошиблись, 
поставили вышки в срок. Но какой ценой?! 
Цена здесь была особая. Всерьез в успех 
верили только те, кто видел это все не 
со стороны. Одно дело – видеть, другое 
– самому взяться за штурвал вездехода, 
ощутить, как колышется почва под гусени-
цами, почувствовать, как напрягается из 
последних сил мотор…

Первая дорога в тайге – это просека да 
колея, пробитая гусеницами вездеходов. 
Потом ложатся на болото лежневки, каждая 
словно трехслойный пирог: земля, стволы 
деревьев, снова земля, стволы деревьев 
и, наконец, последний древесный настил, 
последние тонны песка. Вот по такой, так 
сказать, автостраде и тянут свои 800 тонн 
вышкари. Пройденный за день путь считают 
не на километры, а на метры, на количество 
поворотов и изгибов дороги. Игорь ЗАНИН 
шутит: «Я тут все прошагал, только задом 
наперед, иначе нельзя: на вершок нельзя 
ошибиться».

ДОРОГАЯ ПАМЯТь
Стоит ли говорить, что фильм произвел 

на зрителей глубокое впечатление? Многим 
даже было трудно поделиться впечатления-
ми. Шурийя АСАДОВ, как его охарактери-
зовала Сима Михайловна, – большой друг 
Бориса Исаевича, который бросил нажитое 

место и последовал за своим директором 
поднимать Нягань, смог лишь сказать, что 
память о Борисе НУРИЕВЕ ему очень до-
рога.

Много в тот день прозвучало в адрес ле-
гендарного нефтяника добрых слов: няган-
цы (Олег ВОЛОСНЕВ, депутат Думы города 
Нягани, Андрей ЛУЗЯНИН, директор Укруп-
ненного нефтепромысла Актив Юг-Талинка, 
исполняющий обязанности заместителя 
генерального директора по персоналу и 
социальным программам, Василий СТРО-

ГАН, почетный гражданин города, Андрей 
ЛАХТИН, депутат Думы города Нягани, 
Сергей ПОПОВ, секретарь парткома ПО 
«КНГ» и редактор первого номера газеты 
«Трибуна нефтяника», супруги ПАК – Таи-
сия Андреевна и Вячеслав Алексеевич, 
геологи, Нина ДАНИЛЮКОВА, секретарь 
приемной АО «Кондпетролеум», Валентина 
ПЛАСТИНИНА, начальник отдела кадров 
ПО «КНГ», Ольга ВОЛКОВА, первый на-
чальник отдела кадров НГДУ «КН», На-
талья ПРЯСЛОВА, заведующая отделом 
по концертно-гастрольной деятельности 
МАУК МО г. Нягань «ГКЦ «Планета», Ирина 
ПРОЦЕНКО, сотрудник няганской Школы 
искусств, Рафис ФАЗЛИЕВ, водитель 
Бориса Исаевича, и другие) вспоминали о 
нем с теплотой, с легкой грустью и светлой 
улыбкой, делясь тем НУРИЕВЫМ, каким 
он запомнился каждому из них. О Борисе 
Исаевиче говорили так, словно он не ушел 
из жизни, а лишь на время покинул зал 
библиотеки и вот-вот должен вернуться 
вновь, чтобы сразу всех присутствующих 
вовлечь в какое-то новое неотложное и 
очень важное дело.

Сима Михайловна каждого благода-
рила за память, которую няганцы хранят 
о ее муже, и каждому вручала книгу «До-
рога длиною в жизнь». «О создании этой 
книги, – поделилась Сима Михайловна, 
– я мечтала последние 12-13 лет. Почему 
мечтала? Потому что Борис Исаевич был 
категорически против ее создания. Тем не 
менее, я просто грезила этой идеей, да и 
к тому времени у меня набрался большой 
архив: материалы для издания этой книги 

я начала собирать с первого дня, как мы 
поженились. Это были и сводки из газет о 
достижениях его коллективов, и неболь-
шие заметки о нем… Каждый его успех 
был для меня словно наградой. Я жила 
его жизнью. Я всегда жила на его волне. 
Я всегда и во всем его поддерживала. Для 
меня он был всем».

Стоит сказать, что в будущем Сима 
Михайловна планирует написать вторую 
книгу о своем муже, но в этот раз она будет 
раскрывать Бориса НУРИЕВА несколько в 
ином формате. «Хочу рассказать, насколько 
он полно, самозабвенно отдавался своей 
работе. У него не было ни семьи, не жены, 
была только работа, были только люди. Он 
частенько говорил мне: «Я обязан, потому 

что народу так надо». И он завоевал это до-
верие, а потом нес его как Красное Знамя, 
чтобы ненароком его не утратить».

Завершая вечер, Наталья ИНОЗЕМ-
ЦЕВА поблагодарила Симу Михайловну за 
эту встречу с прошлым, которая подарила 
всем присутствующим столько хороших 
воспоминаний, а также выразила слова 
благодарности сотрудникам Городской 
центральной библиотеки за помощь в ор-
ганизации мероприятия. «Этот вечер нас 
еще теснее связал: мы сегодня столько 
много вспомнили, столько увидели. Сима 
Михайловна, спасибо за фильм. И мы обе-
щаем, что этот полочный фильм станет 
достоянием нашего города, а, возможно, и 
достоянием округа».

Больше того, Наталья Альфредовна 
пообещала, что подобные встречи, только 
несколько в другом формате, будут прово-
диться еще не раз в нашем городе. «Мы 
проведем серию таких мероприятий для 
того, чтобы как можно большему количеству 
людей, в том числе и детям, рассказать о 
том, что был такой человек Борис Исаевич 
НУРИЕВ. Ведь со временем какие-то факты 
забываются, остается только имя, и потому 
нужно периодически напоминать: а чем это 
имя знаменательно для нашего города, чем 
мы ему обязаны. Такие встречи, считаю, 
будут нести в себе, в том числе и воспита-
тельное начало. Няганцы должны помнить 
и знать, через что пришлось пройти перво-
строителям ради того, чтобы сегодня мы 
жили в таком красивом и благоустроенном 
городе».

Юлия ФОМИНА

Шурийя Гюлмалович АСАДОВ
и Сима Михайловна НУРИЕВА

Сима Михайловна НУРИЕВА 
вручает книгу 
Василию Богдановичу СТРОГАНУ

Книга «Дорога длиною в жизнь...» 
вручается Сергею ПОПОВУ

Сима Михайловна 
с Таисией Андреевной ПАК


